

Escala Crítica/Columna diaria

*Realizan jornada nacional y global de protesta por Ayotzinapa *Las alcaldías de México, sin capacidad para resistir al delito

*Siguen cayendo los precios del crudo; las reservas mexicanas

Víctor M. Sámano Labastida

DIVERSAS escuelas en todo el país, en especial las de educación superior y las escuelas de profesores normalistas, se unieron en un paro nacional. Otras organizaciones respaldaron también esta acción en varios estados de la República. El objetivo es demandar la presentación con vida de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, Guerrero, secuestrados el 26 de septiembre y que permanecen en calidad de desaparecidos.

Este movimiento estudiantil de reclamo coincide con una huelga que mantienen los estudiantes del Instituto Politécnico Nacional, quienes se oponen a una serie de reformas impulsadas por el gobierno y defienden la continuidad de una institución fundada a finales de los años treinta durante el mandato del general Lázaro Cárdenas.

Desde hace mucho años no se veía una movilización estudiantil de la actual magnitud. Expresa una inconformidad que también tiene que ver con la inseguridad y el deterioro de las expectativas de la educación superior.

De acuerdo a reportes internacionales, en México tener una licenciatura o estudios superiores ya no garantiza contar con un empleo. Pero también registra uno de los más altos índices de inseguridad para los jóvenes. Hay muchas razones para la inconformidad estudiantil ahora expresada por los graves sucesos de Guerrero.

LOS INFILTRADOS

LO SUCEDIDO en Iguala, Guerrero, confirma que los municipios del país son los más expuestos a la infiltración de la delincuencia. Pero también son más frágiles a las presiones y ataques. La mayoría de las comunas del país son pobres, su seguridad es inexistente porque incluso carecen de policías.

En los últimos ocho años, 63 presidentes municipales han sido atacados y 32 de ellos asesinados, de acuerdo a datos de la asociación de alcaldes. Ninguno de estos casos se ha esclarecido.

El mayor número de asesinados se registra en Michoacán, Oaxaca y Durango. También se

tienen reportes de crímenes contra ediles en Chihuahua, Estado de México, Nuevo León, y Veracruz. Usted recordará que en Huimanguillo, Tabasco, un presidente municipal fue muerto en el año 2006.

La mayor acción de las autoridades en contra de presidentes municipales en funciones, y en la lucha contra la delincuencia, ocurrió en Michoacán, donde durante el gobierno de Felipe Calderón se detuvo a 31 alcaldes y funcionarios municipales. La mayoría fue puesta en libertad.

Ahora que se habla de un nuevo pacto de seguridad, deberá revisarse la situación de los municipios, la mayoría desprotegidos y con instituciones abandonadas.

Especialistas como César Mendoza y Luis Razo, han insistido en la necesidad de fortalecer las instituciones municipales, para evitar que desde ahí se incuben los delitos. Una labor preventiva, sostiene Razo, es dar más facultades a la justicia municipal para sancionar actos que podrían generar conductas antisociales.

Según la Asociación de Alcaldes de México (AALMAC), al menos el 10 por ciento de los presidentes municipales en México enfrenta extorsiones de la delincuencia organizada y cubre los pagos con recursos públicos. Esto involucra a unos 300 municipios. Un caso extremo son aquellas comunas que pagan el salario de los policías con dinero de las bandas delictivas que “controlan la plaza”.

De los 2 mil 445 municipios que hay en el país, unos mil 900 municipios son menores a 50 mil habitantes. Un dato que no podemos ignorar es que en mil municipios el 75 por ciento de su población vive en pobreza; aunque en 190 comunas habita la mitad de las personas en condiciones de alta precariedad.

No pasa nada, dicen en Tabasco. Pero no estaría por demás poner los reflectores en las debilidades y riesgos.

NEGRO EN PICADA

SIGUEN encendidas las señales de alerta. México se convirtió en uno de los cuatro países petroleros con mayor caída en su producción de petróleo. Está en la lista junto con Angola, Libia y Arabia Saudita. Aunque este último país obedece también a un mecanismo de especulación. Lo mismo que Estados Unidos que, al contrario de los cuatro citados, aumentó su oferta de petróleo en el mercado en una apuesta riesgosa. El petróleo no convencional le cuesta en su producción hasta diez veces más.

Los precios internacionales del crudo siguen bajando. La mezcla mexicana ya anda por los 74 dólares. Mientras en países como Arabia Saudita la baja en la extracción responde a planes de control del mercado, en México es resultado del agotamiento de sus yacimientos. Lo que suceda con el petróleo es de suma importancia para México...y más aún para Tabasco.

AL MARGEN

Escrito por Editor

Jueves, 06 de Noviembre de 2014 00:00 -

EL FIN de semana pasado estuvo en Villahermosa el ex gobernador Enrique González Pedrero. Como lo reportó Presente, el ex diplomático y profesor universitario se reunió con un grupo de amigos y tuvo diversas actividades particulares. Se consignó en este diario que el intelectual tabasqueño es miembro del Partido de la Revolución Democrática, pero el dato es inexacto: si bien fue senador de la República en dos ocasiones, durante su segundo desempeño en la Cámara Alta fue propuesto por el partido solaztequista en calidad de externo. No se afilió al PRD.

HOY CONTINÚA la serie de entrevistas en la radio y la televisión estatal con el programa En la Ruta. Ayer se habló de seguridad y prevención del delito, con el general Audomaro Martínez y el procurador Fernando Valenzuela. Hoy estarán Virginia Campero, de Desarrollo Social, y Claudia Zenteno, de Energía, Recursos Naturales y Protección Ambiental. A las ocho de la noche por Canal Siete de TV y Radio Tabasco.

LE AGRADEZCO que me acompañe en los tres breves comentarios por Radio Fórmula Tabasco, a las 7:00, 13:50 y 20:00 horas, de lunes a viernes. (vmsamano@yahoo.com.mx)